

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Sábado 26 Octubre 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XVIII

Núm. 5.048

PROCESO POLÍTICO

La vista de la causa por crímenes cometidos en Gandesa que ha ocupado recientemente á la Audiencia de lo criminal de Tortosa fuera un suceso vulgar despojada del carácter esencialmente político que reviste. Mas que contra Valls y consortes la causa se ha instruido y sentenciado contra el sistema político que corrompe, desmoraliza y arruina al pueblo español.

Muchas y muy buenas cosas se han dicho sobre aquel ruidoso proceso, pero pocos se atreven á remontarse á las verdaderas causas de los horrores que en él se han revelado. Como de esta averiguacion resultarian condenados el parlamentarismo y la civilizacion moderna de que el parlamentarismo forma parte, pocos tienen valor de pasar plaza de reaccionarios echando la culpa al verdadero causante de aquellos crímenes. Valls, ó los Valls, no son sino un eslabón de la cadena parlamentaria, que empieza en el ministro y acaba en el elector, y los Valls no podrian existir si no recibieran vida de los demás eslabones de la cadena. El ministro para ser ministro contra viento y marea necesita estar sostenido por diputados que cierran los oídos á la voz de su conciencia y á los clamores de la opinion pública, y aparten la vista de las ruinas que sobre el país siembran los desaciertos de gobernantes incapaces y egoistas. El diputado que así se divorcia de los intereses del país, necesita el auxilio del empresario de elecciones, del cacique, sin el cual no podria contar con un solo voto. Para que el cacique pueda disponer de la cooperacion ciega de los electores, es necesario que esté en su mano el premio y el castigo de todos los que directa ó indirectamente puedan influir en las elecciones. De esta manera la llamada civilizacion moderna ha venido á reemplazar á los señores de horca y cuchillo con los señores de escopeta y revólver.

Ante ese nuevo poder, muchos electores se retraen; á otros ni retraerse les permite el temor de verse atropellados: los de mucha conciencia se convierten en ciegos instrumentos del cacique porque saben que por este medio se aseguran la impunidad de sus crímenes pasados y de los futuros. Así montada la máquina, ¿qué tiene de particular que los secuestradores, los *roders* y demás gente de mal vivir sean agentes electorales al servicio del cacique, y casi siempre trabajando á favor de los candidatos oficiales—ya ministeriales, ya de oposicion, que de las dos clases hay ahora?

Ese poder discrecional, ¿de quién le viene al cacique? Del diputado. El diputado, que ningún arraigo tiene en el distrito, sabe que su eleccion depende exclusivamente del cacique, á quien ha de complacer en cuanto le pida, y como el cacique ha de prescindir de las leyes divinas y humanas para complacer al diputado, es necesario que el diputado le proporcione los medios de poderlo hacer impunemente. A esto no se presta cualquiera, ni cualquiera lo exige, por cuyo motivo es preciso que antes el diputado y el cacique se coloquen en el

mismo nivel moral, y no solamente ellos, sino los que se hallan encima y debajo de ellos.

El ministro sabe perfectamente que cuando nombra un gobernador que vaya á las órdenes de los diputados y un juez que sea del agrado del cacique, no nombra á un buen administrador ni á un buen juez para que administren bien y hagan recta justicia, sino dóciles instrumentos de los encargados de ganar las elecciones. ¿Cuál es el límite de esta docilidad? No hay que buscarlo sino en la conciencia laxa y en la dudosa entereza de carácter de los que aceptan el cargo con tales condiciones. Electores intimidados ó corrompidos, caciques codiciosos y desalmados, autoridades de todos los órdenes sin voluntad propia, diputados ambiciosos y sin convicciones, ministros que en la interesada docilidad de los diputados fundan sus títulos al goce del poder y hacen difícil, sino imposible, el libre ejercicio de las prerogativas de la Corona: esas son las ruedas de la máquina parlamentaria. ¿Cómo se ha de sustraer la administracion de justicia de este poderoso engranaje?

Un docto y venerable magistrado decia: «El que dispone de los jueces hace sospechar que dispone de las sentencias.» La conducta del juez negligente de Gandesa que incoó el proceso revela que en España tambien se dan casos que confirman aquella sentencia. Y el caso del juez negligente de Gandesa no es único, ni raro, pues un periódico tan sesudo como el «Imparcial» nos decia que de cada diez fallos los nueve obedecen á la presion ejercida en los jueces por influencias políticas.

Hay quien cree que esas deficiencias de la administracion de justicia se remedian estableciendo la inamovilidad en la carrera judicial. ¡Cándida ilusion! Esa inamovilidad la propuso el actual ministro de Gracia y Justicia en el discurso de apertura de los tribunales, y el antes citado periódico le salió al paso diciéndole que habia metido en ella á todos sus protegidos, con lo cual, lo que parecia remedio, era una agravacion del mal.

Con ó sin inamovilidad, la carrera de los que administran justicia dependerá siempre en mayor ó menor grado del poder ejecutivo, y mientras el poder ejecutivo sea una rueda del parlamentarismo, la independencia judicial será una mera ilusion. La inamovilidad es un paliativo, un tópicos mas ó menos inocente, y no es con tópicos que se combaten eficazmente diátesis tan arraigadas y peligrosas como la que descompone la sangre de nuestro cuerpo politico-social.

Nunca estuvimos mas léjos que ahora del equilibrio en los platillos de la balanza de la Justicia: nunca fué menos verdad que ahora la igualdad ante la ley; el parlamentarismo nos aleja cada día más de ese bello ideal. El Parlamento es un tribunal irresponsable que está por encima de todas las leyes, y contra sus fallos no hay apelacion. La Constitucion del Estado confia al Mo-

narca libertad sin límites para escoger á sus consejeros responsables; el Parlamento se arroga la facultad de designárselos. El Parlamento puede abrir ó cerrar sus puertas, por medio de un fallo ejecutivo, á los designados para componerlo, sea ó no legal la eleccion. El Parlamento despidió irreverentemente á la diosa Témis cada vez que llama humilde á sus puertas pidiendo permiso para procesar á uno de los individuos que lo componen. En una palabra, en ese fatal sistema el poder judicial está supeditado al poder parlamentario, contra los caprichos de su opresor, no tiene ni la garantia de las leyes fundamentales.

Los abusos que lamentamos no son nuevos, es verdad; todas las sociedades humanas sufren las consecuencias de nuestra flaca naturaleza. La perfeccion no puede ser sino relativa, y menos de contentarnos con marchar hácia la absoluta aunque sea con paso lento. Ahora, fuerza es confesarlo, de ella nos apartamos á paso acelerado, empujados por lo que aquí llamamos política y que no es más que un mercado de conciencias ó un circo donde luchan las mas desapoderadas ambiciones. Las sociedades humanas están obligadas por ley de su existencia á evitar la preponderancia y hasta el simple desarrollo de las pasiones aviesas, y de aquí el deber de evitar que las instituciones y las leyes que se den favorezcan en vez de cohibir las malas tendencias naturales de los individuos que las componen. El parlamentarismo en todas partes, pero aquí más que en ninguna, favorece grandemente la satisfacion de las pasiones humanas en general y de las de nuestra raza en particular, por lo que nosotros poco hemos aprovechado de lo que tiene de legitimo la civilizacion moderna.

¿Ese cacique omnipotente, ese monstruo de maldad humana y engendro del infierno, es un ejemplar raro en nuestra sociedad, es un tipo de perversidad natural extraordinario y sin semejantes? No, es un producto por desgracia casi vulgar de un sistema politico que el partido que hoy impera ha llevado á las últimas consecuencias. Lo que mas nos ha impresionado en la vista de la causa que nos ocupa, y que de seguro impresionará tristemente á todas las personas reflexivas, es que cuando uno de los defensores dijo que en cada pueblo habia un Valls, el público acogió esta horrible afirmacion con un aplauso de asentimiento.

¡Y hay quien pretende que una situacion que tales monstruos cria, y mantiene, y protege, debe prolongarse indefinidamente! ¡Pobre España!—*J. Mané y Flaquer.*

(«Diario de Barcelona.»)

EMBAJADA MARROQUÍ

VISITA Á LAS CABALLERIZAS REALES

Los marroquíes, como todos los pueblos regidos por el «Coran», tienen por el caballo, que según el Profeta es el viento en figura corpórea, un entusiasmo y un cariño que rayan en la admiracion. Así, pues, se comprende que lo primero que desper-

tase su curiosidad y desearan visitar al llegar á la corte, fueran las Caballerizas Reales, famosas por los hermosos animales que en ellas se cuidan y que admiramos todos en las grandes solemnidades palatinas.

Ayer mañana, pues, acompañados del delegado del gobernador Sr. Escribano, del jefe de las Caballerizas y de un intérprete, se personaron en aquéllas los diez alcaldes que forman el séquito del embajador y del cuñado de éste.

El embajador y sus secretarios no salieron del hotel por hallarse algo fatigados.

Ayer tarde, no obstante, han visitado la Armeria real, y por la noche irán al circo de Colón.

Los alcaldes y demás personajes visitaron primero los salones donde están cuidadosamente coleccionados el vestuario del personal, y tambien las monturas, arreos y demás elementos en la indumentaria hipica. Bajaron después á las cuadras, fijándose especialmente en la primera que visitaron, en los caballos «Diapason» y «Apuesto», y encazados para el coche que ha de llevar al ministro de Bolivia esta tarde á palacio.

En la enfermeria, donde sólo hay cuatro caballos, preguntaron con mucho interés por el uso de los diversos aparatos destinados á la fabricacion y aplicacion de medicamentos, y así mismo por los caballos que de Marruecos vinieron hace algunos años para S. M. el Rey D. Alfonso XII, los cuales forman parte ahora de la yeguada de Aranjuez.

En otras de las muchas cuadras que recorrieron, se fijaron en «Sahara», un semental de 19 años, de pura raza árabe, importado á España á los tres años.

Al acercarse á él los marroquíes, y dirigirle algunas palabras en árabe, el animal se agitó como si recobrase el brio de sus pasadas mocedades, al ver las pintorescas vestiduras de sus antiguos poseedores.

Tambien les llamó mucho la atencion «Lotus», precioso palafrén atigrado; y como les dijese que lo solia montar S. M. la Reina, contestó uno de ellos:

—¡Es caballo digno de una «Sultana»!
Y otro, admirando la piel del animal, exclamó:

—¡Parece dibujado á pincel!
Visitaron después el picadero, las cocheras y el baño de caballos.

Después regresaron al hotel, muy satisfechos de su visita, durante la cual no cesaron de alabar el buen orden y disposicion que se nota en las Reales Caballerizas.

VISITA Á LA ARMERÍA

A las tres de la tarde de ayer, el embajador, sus dos secretarios y el alto personal de la embajada, acompañados del intérprete Sr. Zugasti, del oficial de infanteria señor Lacosta Olalla, y de los delegados del gobierno civil, visitaron la Armeria Real, recorriendo aquellos vastos salones, adornados de armaduras y artefactos guerreros admirados con tanta belleza y tanto arte.

Con especialidad la armadura de Carlos V y las grandes rodela que adornan

las paredes, las celebraron mucho.

—¡Esto ya no se vé en el mundo!—decía entusiasmado el intérprete de su religión que les acompañaba, el cual habla con bastante soltura el español.

El embajador, especialmente, se mostró muy satisfecho de su visita. Esta duró media hora próximamente, y despues, en sus coches, fueron á pasear á la Castellana.

Ayer por la noche fueron al circo de Colón, como ya hemos dicho, y hoy, quizás, á la Zarzuela.

Probablemente mañana irán al Escorial, y volverán en el mismo día.

HONOR

Á LOS PESCADORES DE CADAQUÉS!

Con gusto publicamos la siguiente carta del Sr. Cesari Fiorini, uno de los pasajeros que en el naufragio del vapor «Archimede» fueron salvados por el heroísmo de varios pescadores catalanes.

—«En el año pasado, en el mes de diciembre, el vapor «Archimede», de la sociedad Navigazione Italiana, despues de haber aguantado un terrible huracan en aguas españolas, vióse á la altura de Cadaqués enteramente perdido.

¿Cómo describir los terrores y agonías de aquella noche inolvidable?

Los 197 pasajeros del «Archimede» habían renunciado ya á toda esperanza de salvación.

Gran parte de ellos procedían de América, y despues de haber pasado largos años trabajando en tierra estraña, acumulado á costa de sufrimientos y fatigas sin número los ahorros de una vida entera, regresaban llenos de gratas ilusiones al seno de la patria y al hogar de la familia. Cerca ya de Italia, en las aguas del Mediterráneo, delante de un país hermano, venía á sorprenderlos la muerte en medio de todos los horrores trágicos de un naufragio, para el cual no había ni remedio ni ayuda.

Algunos pasajeros se volvían materialmente locos, y los demás esperaban el momento de ser tragados por un mar enfurecido, cuando se vió que á la señal de auxilio dada por el buque, respondían varios héroes acercándose á los naufragos, á pesar de la tempestad deshecha.

Eran 55 pescadores de Cadaqués, que á la vista de nuestro riesgo de muerte, sin pensar en nada, arrojando un inmenso peligro y dejando en la orilla á sus mujeres é hijos que sollozaban y gritaban ante la seguridad casi inevitable de que pereciesen también sus padres y esposos, se habían lanzado al mar en sus barcas y combatían con valor sobrehumano contra el huracan y el oleaje para aproximarse al «Archimede».

Cuatro horas de hercúleos esfuerzos les costó el llegar al buque, pero llegaron. Salvaron primeramente á las mujeres y los niños, y despues, en cuatro viajes, al resto de los pasajeros.

El vapor todo desmantelado y deshecho, fué remolcado más tarde á Barcelona.

¡Sin el arranque generoso de aquellos héroes, 197 italianos hubieran desaparecido en el fondo del mar! ¡Sin su intrepidez y su abnegación, hubieran vestido eterno luto, sumidas en completo desamparo, multitud de familias que esperaban en Italia el regreso de miembros queridos de quienes la emigración les había tenido privadas!

Imposible expresar la gratitud que merecen los pobres pescadores que socorrieron y salvaron á los naufragos, esponiéndose á morir con ellos, y realizando, por amor al prójimo, un acto tan sublime de caridad y bravura.

Nunca, nunca serán olvidados en Italia los 55 pescadores españoles.

Nuestro gobierno ha querido recompensarlos, y en todos los periódicos apareció la siguiente noticia:

«El ministro de Marina de Italia ha concedido una medalla de oro, 23 de plata y 31 de bronce del Mérito Militar á los marinos españoles que el año pasado lograron salvar á los pasajeros del vapor «Archimede», que se iba á pique delante de Cadaqués.»

Por si estos renglones míos llegan á Cadaqués y á manos de alguno de aquellos intrépidos pescadores, quiero que vean todos como quedará eternamente en pié la deuda de gratitud en los corazones italianos »

ALREDEDOR DEL MUNDO

El corsé no es prenda exclusivamente femenina.

En París son muchos los hombres que gastan corsé, y los soberbios oficiales del ejército alemán, sobre todo los de la guardia imperial, consideran poco menos que como artículo del reglamento el uso del corsé debajo del uniforme. Otro tanto sucede con los oficiales de los Foot y Horse Guards de la reina Victoria. En Londres, además, apenas hay «masher», es decir, elegante de profesión, que no lo gaste.

Los fabricantes confiesan que reciben muchos encargos de corsés para hombres, pero naturalmente se callan los nombres de los encargantes, porque una indiscreción comprometería el negocio, que por lo mismo que exige secreto es muy lucrativo.

Los gruesos son los más aficionados á esta prenda femenina y los que más sufren con su uso. A un hombre que gasta corsé puede distinguírsele con sólo observarle atentamente diez minutos ó con verle subir una escalera. De vez en cuando, por acostumbrado que esté á él, hace un movimiento de hombros como si quisiera salirse del corsé, tiene una manera de andar y sube las escaleras exactamente lo mismo que las mujeres, es decir, haciendo arco con las piernas. A Berry Wall, el «beau» Brummel, el elegante por excelencia de los Estados Unidos, le descubrieron que gastaba corsé un día que subía una escalera dando el brazo á su mujer. Los dos hacían los mismos movimientos al subir.

Los sastres verían con gusto la generalización del uso del corsé por los hombres. Las levitas, los fracs y los chaquets ajustarian mejor y el cuerpo masculino resaltaría más esbelto y elegante.

Pero Dios nos libre de esbelteces y elegancias á costa de tanto martirio.

El ventrilocuismo no es habilidad exclusivamente humana. Hay varios animales ventrilocuos y de primera fuerza.

Uno de ellos mora en nuestros campos, y es la chicharra, una especie de saltamontes de color verde pálido y abultado abdomen. Por lo general es imposible precisar á la distancia y aun la dirección del sitio en que canta una chicharra. Este dón lo tienen estos insectos para librarse de la persecución de sus enemigos naturales, los pájaros. Pero lo más curioso del caso es que hay un pájaro, perseguidor de saltamontes, que es tan buen ventrilocu como ta chicharra, y cuando ésta cree por el canal que el pájaro está lejos, lo tiene en realidad encima.

En el Brasil hay una especie de rana ventrilocu cuyo arte desafía al práctico más hábil. No hay nunca medio de saber dónde está, si cerca ó lejos, á la derecha ó la izquierda, delante ó atrás, por más que

cante. Así se defiende de las grullas, que le hacen guerra encarnizada.

El león, cuando ruge, pone la boca pegada al suelo, y por un fenómeno de acústica el rugido se disemina en todas direcciones, sin que se sepa á punto fijo de donde procede. Los demás animales huyen espantados, y muchos vienen á parar precisamente á donde está la fiera. De esta suerte el león viene también á resultar ventrilocu, aunque no por artificio.

...

Los que se maravillan del precio á que han llegado los terrenos en el interior de Madrid leerán con interés la cifra á que se han vendido estos días algunos solares en la City ó sea del corazón de Londres.

La City ocupa una superficie de próximamente un tercio de legua y produce una renta de 400 millones de reales al año.

En Lombard street, la calle de los bancos y banqueros, se ha vendido esta semana pasada un solar al precio de 64.000 reales la yarda ó vara cuadrada.

Por el mismo precio que una vara cuadrada de terreno en la City se hubiera podido comprar una propiedad considerable en un condado cualquiera de Inglaterra.

Verdad es que el peor cuarto de una sola habitación en la peor callejuela de la City cuesta cinco ó seis mil reales de alquiler al año

...

Poca gente sospecha la relación que guarda el frío con las pesadillas.

Es sin embargo cierto que en invierno son infinitivamente más frecuentes los ensueños terribles y molestos que en la estación calurosa.

A juzgar por lo que dicen los médicos, todo consiste en que enfriándose el exterior de la cabeza, afluye la sangre al interior del cerebro y estimula de esta suerte la acción del cerebro.

Nuestros abuelos, más sabios ó más prácticos que nosotros, gastaban gorros de dormir, tanto los hombres como las mujeres, práctica que han desterrado los satíricos y los románticos. El gorro de dormir, conservando caliente la superficie de la cabeza, desterraba los malos ensueños, y gracias á él soñaban menos nuestros abuelos y padecían menos desórdenes cerebrales.

Pero es dudoso que nuestra generación consienta en hacerse inmune de las pesadillas á costa de gastar gorro de dormir.

...

Durante una temporada, por desgracia breve, los viajeros por algunas líneas de ferro-carriles españoles han disfrutado del privilegio de poder alquilar almohadas donde descansar la cabeza durante la noche.

La comodidad desapareció y Wanderer no se atrevió á profundizar mucho en averiguar el por qué no hay ya almohadas de alquiler en las estaciones. Temía que le dijeran que las almohadas no parecían al término del viaje y que la empresa había tenido que dejar el negocio por ésta causa.

Hay, sin embargo, medio de que un hombre emprendedor lo resucite dando al público almohadas de papel henchidas de aire en vez de almohadas de pluma con fundas de tela. El viajero podría quedarse con la almohada por el precio que antes se pagaba por el alquiler de ella.

Los japoneses gastan este género de almohadas, que tienen sobre las de goma las ventajas de la baratura y de no dar olor. Su fuerza es maravillosa si se tiene en cuenta la fragilidad del material empleado. Un hombre de 180 libras de peso puede po-

nerse de pié sobre un almohadon de estos sin reventarlo. El espacio que ocupa es tan pequeño que cabe un almohadon en un bolsillo; no hay más que llenarlo de aire cuando se va hacer uso de él.

¿Habrá quien se atreva á plantear el negocio en beneficio propio y del público?

...

Los antomologistas tienen una receta excelente para curarse en el acto las picaduras de avispas, abejas y demas insectos, que consiste sencillamente en aplicar á la picadura unas gotas ó una compresa de amoniaco líquido.

La misma receta sirve para las picaduras de la tarántula, el escorpion, la vibora y otros animales venenosos.

El dolor se alivia en el acto y la hinchazón se reduce.

Pero no siempre se tiene á mano el amoniaco, y para tal caso publica una revista extranjera una receta mucho más sencilla y manual.

Cuando pica una avispa ó una abeja no hay que hacer, según la revista, más que mojar una moneda de cobre, aplicarla contra la picadura y sostenerla allí veinticinco ó veinte minutos.

Con sólo hacer esto parece que la picadura se alivia y no se hincha ni se pone colorada. Todo se reduce á que la parte picada se queda algo resentida un par de días.

Estando el amoniaco á mano, conviene, sin embargo, aplicarlo de seguida, porque por experiencia propia sabe Wanderer que es remedio eficaz, y más de una vez lo ha empleado cuando en sus mocedades se dedicaba á la enteología.—Wanderer.

Noticias Varias

Hablando de las costumbres de la embajada marroquí, escribe un colega de Madrid:

«La cocina árabe es sumamente sencilla y se vé en ella que es la madre de la andaluza. El primer plato que sirven es muy parecido al menudo, á nuestros clásicos callos. Su parte principal es el hígado y las tripas de los corderos; lo pican muy menudito, lo mezclan, lo sazonan con especias y lo cuecen con manteca á fuego lento.

Su repostería es abundantísima y tiene platos como el piñonate, como el ajonjolí y dulces como el alfeñique, que se sirven todavía en Andalucía.

Comen también mucho la compota de membrillo y el dulce de guinda y do grosella, que mezclan con el alcuéruz. En la cocina tienen, al lado de los tarros de manteca, los tarros de miel, y sus utensilios son sencillísimos; les bastan el cuchillo y la cacerola, y de lo que mas se sirven es de los dedos.»

El gran teatro del Liceo de Barcelona, se propone dar en la próxima temporada las óperas siguientes:

«Francesca de Rimini», de Cagnone; «L'Orfeo», de Gluck, y «Le allegri comari de Windsor», de Nicolai; así como el grandioso baile «Messalina».

También parece que se darán algunas representaciones de la célebre trilogía de Wagner, «El anillo de los Nibelungos».

Según dice un colega, Málaga vá á ser la primera población en donde se entable una demanda de divorcio, con arreglo á lo dispuesto en el art. 105 del citado Código, en su caso 3.º, que dice: «Las causas legítimas del divorcio son... La violencia ejercida por el marido sobre la mujer para obligarla á cambiar de religión...»

Trátase de una jóven de modesta familia

que hace once meses contrajo matrimonio y que ha presentado la demanda fundándose en que su esposo no solo se niega á bautizar á su primer hijo, sino que, empleando la violencia, pretende impedirle que cumpla las prácticas religiosas que viene haciendo desde hace mucho tiempo, tales como confesar frecuentemente y oír misa todos los domingos y días de fiesta.

En este caso no es posible atenerse al texto de la ley, pues el citado artículo solo se refiere á las «violencias ejercidas por el marido para hacer cambiar de religion á su mujer», pero el espíritu de la letra está claro y terminante, toda vez que el impedir las prácticas religiosas equivale á oponerse que se profese una arraigada creencia.

Hace pocos días salió en conduccion de la cárcel de Granada José Barranco, un criminal de cuyos excelentes sentimientos dá idea el hecho siguiente, que refiere la prensa de aquella capital.

Habia sido en Almería condenado á muerte por asesinato y robo en despoblado. Ya en el patíbulo llegó el indulto, no siendo ejecutado por instantes. José Barranco regresó á la cárcel, y en vez de mostrarse arrepentido y agradecer el perdón que se le concedió, no privándosele de la vida, proyecta fugarse, y al entrar en el correccional de Almería ármase de un cuchillo que entre las ropas llevaba oculto y dá muerte al director, hiere al llavero y gana la calle, siendo detenido hace unos meses.

En el vapor «Giaya», que salió de Cadiz para Buenos-Aires, va una colonia de vecinos de Alcalá de los Gazules. Esta colonia lleva el propósito de levantar en la República Argentina, eligiendo el sitio mejor, un pueblo, que se llamará Nuevo-Alcalá. Los emigrantes llevan diversas simientes para sembrarlas, y forman parte de la colonia un sacerdote, un maestro y maestros de varios oficios. Publicarán un periódico que se titulará «El Eco de la Colonia.»

Ya han llegado á Roma los primeros grupos de la peregrinacion obrera francesa, dirigidos por Mr. Leon Harmel y su hijo. Entre todos ascenderán á 10,000 los peregrinos que en breve serán recibidos por el Papa.

El primer grupo lo será el domingo. Se espera de Su Santidad una importante alocucion sobre la cuestion social, que será como el prefacio de la Enciclica que se publicará despues de la peregrinacion. El 16 y 17 de noviembre, toda la peregrinacion asistirá á las ceremonias de la beatificacion de los venerables Channel y Perboyre.

El Domingo próximo pasado debia comenzar en París el concurso de belleza, que durará veinte días.

Los premios serán otorgados por sufragio universal.

Créese que obtendrán los primeros premios dos españolas.

Ha llegado á París Ahmet ben Amar, famoso matador de leones de la provincia de Constantina, cuyas hazañas eclipsan las del célebre Julio Godard.

El número de leones que ha matado es tan grande que, según se cuenta, las autoridades locales de Argelia han tenido que rebajar el premio en metálico que daban por cada león muerto, porque sus presupuestos no les permitían hacer tal gasto.

Para dar una idea de los servicios que aquel árabe ha prestado en Argelia, basta decir que se calcula en 25 millones de francos el valor de los ganados que ha salvado de las garras de los animales feroces, á los cuales ha hecho una guerra incesante.

Gacetilla

A las noticias que nuestros lectores tienen ya respecto de la probable venida á esta ciudad de la Compañía Infantil de los Fratelli Lambertini, debemos añadir hoy que el empresario de nuestro coliseo ha remitido al director de dicha Compañía, las condiciones bajo las cuales puede utilizarle para dar en él algunas funciones.

Deseamos y veríamos con gusto que tuvieren término satisfactorio las gestiones que se están practicando al referido objeto; pues dada la fama de que vá precedida la Compañía Lambertini, y conocido el éxito por ella alcanzado en el Teatro Principal de Palma, podemos conjeturar que seria bien recibida en esta poblacion y alcanzaria plausibles resultados, porque en varias ocasiones hemos oido expresar deseos de que el hecho se realice.

En Audiencia de hoy se han publicado las sentencias recaídas en las causas que se vieron en el día de ayer, habiendo sido condenado Cristóbal Clar y Triay, á cuatro meses de arresto, y absuelto D. Miguel Seguí y Mir.

A las cuatro y media de la tarde de ayer falleció en su predio Musuptá de S.º Escuela, el rico labrador propietario D. Gabriel Carreras Orfila, contando cincuenta y tres años de edad. (E. P. D.)

El entierro ha tenido lugar á las cuatro de esta tarde, habiendo acompañado el cadáver á su última morada numerosos amigos del finado.

Acompañamos á la familia del difunto en el dolor que experimenta, por la irreparable pérdida que acaba de sufrir.

Por el resguardo de consumos de esta ciudad fueron decomisados al anochecer de ayer en el camino viejo de San Clemente unos cuatrocientos litros de alcohol, que se trataba de introducir fraudulentamente en la ciudad.

Mañana domingo, á las tres de la tarde, habrá funcion en el Teatro Principal de esta ciudad, poniéndose en escena la opereta cómica en tres actos titulada «La Mascota», como podrán ver nuestros lectores por el anuncio que insertamos en el lugar correspondiente.

Mañana á la hora de costumbre y si el tiempo lo permite, la música del Regimiento de Mindanao tocará en el paseo de Isabel II las piezas siguientes:

- 1.º Paso doble «De Regreso».
- 2.º Polka «La Torre Eiffel».
- 3.º Tanda de valsos.
- 4.º Galop «El Tranvía».
- 5.º Obertura «Caballería Ligera».
- 6.º Paso doble «Las hijas del Cebodeo».

En la tarde del jueves arribó á Sóller de regreso de Barcelona el vapor «Ciudad de Ciudadela» con algunas averías en la máquina, que parece no revisten gran importancia, según noticias que tenemos por autorizadas.

D.ª Juana Pons Andreu, hermana y tía política respectivamente de nuestros amigos el Coronel de Infantería retirado, don Antonio Pons Andreu, y el Capitan de Ingenieros, D. Antonio Gómez, ha fallecido en la madrugada de hoy, y su cadáver ha sido conducido esta tarde á la última morada.

Rogamos al Señor haya acogido en su

Seno el alma de la finada; y reciban nuestros amigos y demás familia la expresion de nuestro más sentido pésame.

Anoche en la calle de San Manuel promovieron cierto escándalo dos vecinas de dicha calle habiendo sido preciso encerrar una de ellas en el cuarto de detenidos.

En el casino «El Consey» se pondrá en escena, mañana por la noche, la opereta denominada «La Mascota».

La Direccion general de Correos y Telégrafos ha autorizado al vapor «Ciudad de Ciudadela» para que pueda conducir gratuitamente correspondencia pública.

Sigue la filoxera causando muchos estragos en la cuenca del Duero. La zona infestada abarca una extension de 424 hectáreas.

Del año pasado á éste han sido atacadas más de 600.000 cepas. En vista de los informes de los ingenieros la junta de Salamanca ha acordado acudir á la Diputacion y al Gobierno para que cada uno en su esfera atiendan con urgencia al remedio del mal. Los pueblos ofrecen terrenos para viveros de vides americanas y se espera que el ministerio de Fomento enviará semillas para establecerlos.

Dice «La Almudaina» de Palma que no son solo los maestros de la provincia y los empleados del Ayuntamiento de la capital los que andan atrasados en el cobro de sus haberes, sino que tambien los peones camineros se hallan en igual caso pues ha pocos días cobraron la mensualidad de Junio.

Leemos en «El Isleño» que al salir el sol el miércoles de la semana pasada, apareció hacia la parte NE. un vivísimo parhelio que desapareció al breve rato.

La carga que conducirá mañana á Barcelona el vapor-correo «Nuevo Mahónés» es la siguiente: 1 barril aceitunas; 1 bulto sacos vacíos; 60 cajas calzado; pipería vacía; 95 fardos tejidos de la «Industrial Mahonesa»; 57 bultos equipage; 1 cesto higos chumbos; 1 caja queso; 3 bultos laton viejo; 8 cajas tejidos y otros efectos.

La escitacion originada por el hallazgo de las perlas en las inmediaciones de Alabany ha llegado á su apogeo. Innumerables tiendas de campaña se han levantado á lo largo del río, ocupando una estension de varias millas, y diariamente se extraen gran número de perlas. El jueves último fué día de gran regocijo, pues se encontró la perla más hermosa y perfecta de las que hasta ahora se han extraído. Sus dueños no aceptaron una oferta de 3.500 duros que hizo un agente de una firma de Nueva-York.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 25.—1 ternero 226, Se Buval Nova; 2 cabras 15, Se Torre Nova (S. Cristóbal); 1 ternera 107, huerto del Alcalde de Alayor; 1 buey 260, Jaime Gomila (S. Cristóbal); 1 vaca 157, huerto de Esquella; 1 carnero 22, noria Orfila (Mahon); 1 vaca 113, vergel de D. Lorenzo Caballer, y 7 cerdos 687.

Telegramas

DE
El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 25.—9 n.

El infante D. Antonio marchó á Munich para unirse con su esposa la infanta D.ª Eulalia.

Londres.—Lord Derby ha pronunciado un discurso sosteniendo que Inglaterra no debe garantizar que Alemania mantenga las provincias conquistadas.

Madrid 25.—9'45 n.

El Consejo de ministros se ha ocupado del personal, quedando designados los Señores que deben ocupar las senadurías, direcciones generales y la embajada de Roma. Los ministros se han conjurado de guardar estricta reserva acerca de dichos nombramientos, hasta que S. M. la Reina Regente conozca los nombres de los designados.

El Sr. Becerra ha leído una memoria exponiendo los medios que considera deben aplicarse para conjurar la crisis monetaria en Puerto-Rico, habiendo sido aceptadas en principio sus conclusiones.

En dicho Consejo se han ultimado tambien los detalles del presupuesto de Fomento.

Madrid 25.—10 n.

El Sr. Moret ha sido nombrado presidente de la comision nombrada para revisar los tratados de comercio, y secretarios de la misma los Sres. Albacete y Cos-Gayon.

Háblase de que el Sr. Sagasta abriga el propósito de avistarse con el Sr. Cassola.

No es exacto que los gamacistas se muestren inclinados á una conciliacion.

Madrid 26.—2'15 madrug.

Las conclusiones de la memoria presentada en el Consejo por el ministro de Ultramar, para conjurar la crisis monetaria en Puerto-Rico, serán modificadas por las ponencias que han ofrecido presentar los ministros de Hacienda y de Gobernacion.

Dícese que para la Embajada de Roma ha sido propuesto el Sr. Mendez Vigo, y que es probable que entre los Señores elegidos para las senadurías, figure algun ministro.

Madrid 26.—11 m.

París.—Acentúanse los rumores acerca de hallarse en crisis el Gabinete francés.

Es creencia general que el actual ministerio se retirará despues de verificada la apertura de la Asamblea, siendo probable que le sustituya un ministerio presidido por Mr. Meline ó Mr. Ribot.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

COTIZACIONES

Barcelona 2.5-4'30 t.

4 por ciento Interior	75'70
4 por ciento Exterior	77'37
4 por ciento Amortizable	89'50
Billetes Hipotecarios de Cuba	106'00
Banco Hispano-Colonial	66'10
Ferrocarril de Barna. á Francia.	65'00
Id. del Norte de España.	92'15
Id. de Orense	19'40
Id. de Almansa.	120'00
Ferrocarril de T. B. y Francia	65'75
Id. del Norte	79'00
Id. de Orense	38'75
Id. de Almansa.	73'25
Obligaciones C.ª Transatlántica	85'75

Empeños del Casino Mercantil

Interior 16 rs. vn. paga alcista.
Madrid 25.

4 p.00 Interior.	75'55
4 p.00 amortizable	89'10
Billets. Hipos. de Cuba.	106'00

Seccion Religiosa

Santo de hoy
San Evaristo papa y mártir
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de las Gracias en la Concepcion.

Mañana, IV Domingo de Octubre, los Asociados al Apostolado de la Oracion, tienen Misa y comunión á las siete en la Parroquia iglesia de Sta. Maria, á las nueve y media Tercia y la Misa mayor, á las once la misa última. Por la tarde, luego de Vísperas y Completas, saldrá la procesion rezando todo el Santísimo Rosario, visitará la Parroquia de S. Francisco de Asis y terminará con solemne Salve y Letanias á Maria nuestra Madre.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen y S. Francisco de Asis, á las diez la misa mayor de costumbre con exposicion de S. D. M. bendicion con el Santísimo Sacramento y reserva. Por la tarde Vísperas y Smo. Rosario.

Concepcionistas, Concepcion, Sta. Eulalia y Oratorio público del Asilo, por la tarde devoto ejercicio del mes de Octubre dedicado á la Reina del Santísimo Rosario. En las Parroquias por la mañana.

Santo de mañana

S. Florencio y los Stos. Vicente, Sabina y Cistela mártires de Avila.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

DEL DIA 26 DE OCTUBRE DE 1889

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0°, en mm.	15'80	15'79
Termóm. seco.	20'0	21'5
Id. húmedo.	19'6	19'6
Direccion del viento.	E	O
Clase id.	Brisa	Brisa
Estado de la atmósfera.	Cubierto	Cubierto
Temp. máx. á la sombra.	22'4	
Id. máx. al sol.	00'0	
Id. mínima.	17'0	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	129	
Lluvia en id. en mm.	0'0	
Evaporacion en id.	1'5	
Ascenso del boróm. id.	0'0	
Descenso id. en id.	3'3	

Movimiento del Puerto

Entrados el 25
De Argel pailebot «Nueva Estrella» patron José B gur con 5 trps. habones y sal vado.

El 26
De Ciudadela pailebot «Veinte de Marzo» patron Miguel Monjo con 4 trips ladrillos y efectos

Despachados el 26
Para Barcelona vapor «Nuevo Mahonés» Cap. D. Miguel Tuduri con 20 trps. efectos y la correspondencia.

ANUNCIOS

MIEL DE CUBA

de superior calidad á 45 céntimos de peso los 400 gramos (libra), Calle del Arraval numero 47.

Para Alquilar

Lo está la casa numero 5 en la calle Nueva.



DON GABRIEL CARRERAS ORFILA

FALLECIÓ AYER EN SU PREDIO
MUSUPTA DE S' ESCOLA

A LAS 4 DE LA TARDE DE AYER Á LA EDAD DE 53 AÑOS

Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijos, hermana, hermano político, sobrinas, primos y demás parientes al participar á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, les ruegan tengan presente en sus oraciones el alma del finado.

La conduccion del cadáver desde la posada, calle de San Bartolomé número 30, al Cementerio Católico, ha tenido lugar á las 4 de esta tarde.

En Mahon el duelo se ha dado por despedido despues del entierro.

Mahon 26 de Octubre de 1889.



D.ª JUANA PONS Y ANDREU

HA FALLECIDO

á las 2 de esta madrugada

á la edad de 58 años

(E. P. D.)

Su afijido hermano, sobrinas, hermanos políticos, sobrino político, primos y demas parientes al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan encomienden á Dios en sus oraciones el alma de la finada.

El entierro ha tenido lugar á las 5 de esta tarde, dándose despues por despedido el duelo.

Casa mortuoria, Deyá, 36.

DROGUERÍA

DE

MORILLO Y ESCUDERO

4 Arraval 4

MAHON

Esta noche quedará abierto al público este nuevo Establecimiento, en el cual se hallarán todos los artículos concernientes al ramo de Droguería.

MR. DOUX AINÉ

ha llegado con un gran surtido de óptica de última novedad procedente de la Exposicion de Paris.

CALLE NUEVA, 34.

TEATRO PRINCIPAL

FUNCION PARA MAÑANA

DOMINGO á las 3 de la tarde

Por única vez en esta temporada, la opereta cómica en 3 actos de Andran

LA MASCOTA

Reperto.—Mascota, Sra. Castillo; Fiameta, Srta. Gonzalez; Aldeana, Srta. Galobarda; Príncipe Lorenzo XVII, Sr. Traver; Pippo, Sr. Coscollano; Fritellini, Sr. Pelayo; Julian, Sr. Carbonell; Mateo, Sr. Portella; Sargento, N. N.

Precios.—Palcos platea 2'50; Palcos primeros 3 ptas.; Palcos segundos 2 ptas.; Id. terceros 1 pta. Butaca con entrada 1'75; Entrada general 0'50; Niños y soldados 0'25.

A las 3 en punto.

AVISO IMPORTANTE

A consecuencia del sistema que sigue en el cambio de sus recibos calderilla el Banco de Ciudadela, el cual, lejos de facilitar dicha operacion, como lo hacen todos los Bancos y Sociedades de Crédito que tienen emitido papel, pone dificultades á la misma, en términos que para cambiar estos días quinientos duros de recibos que le he presentado, hemos tenido que perder yo ó uno de mis dependientes, unas tres horas cada día desde el sábado de la semana pasada hasta el jueves de la presente, (á excepcion del domingo), me veo en el caso de hacer público para conocimiento de mis clientes y correspondientes, que para resarcirme del trabajo y pérdida de tiempo que me ocasiona dicho sistema, no admitiré en lo sucesivo ningún recibo de calderilla del espresado Banco, ni en pago de mercancías ni para el cambio en moneda efectiva de cobre, á no ser con el descuento de dos por ciento.—Ciudadela 25 Octubre 1889.—Vicente Marqués, hijo.

Para vender

Lo está la casa de la calle del Arraval n.º 141. Informarán en la misma calle número 47.